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COMPTE-RENDU  

Comité de pilotage n° 3  
Contrat de Territoire Eau et Climat (CTEC) 

2020-2024 

14 mars 2023 
 

Châtillon-sur-Seine 

 

Participants : 

 

NOM / 
PRÉNOM 

ORGANISME 
Présent / 
Excusé 

Philippe VINCENT EPAGE Sequana Présent 

Dominique 
BAYEN 

EPAGE Sequana Présent 

Thierry AUBRY EPAGE Sequana Excusé 

Michèle BRICE Agence de l’eau Seine-Normandie Présente 

Anne-Sophie 
SUISSE 

Agence de l’eau Seine-Normandie Présente 

Stéphanie MODDE Région Bourgogne Franche-Comté Présente 

Valérie AUGUSTE Région Bourgogne Franche-Comté Présente 

Louise ROUGET Région Bourgogne Franche-Comté Présente 

Franck LEROY Région Grand Est Excusé 

François 
SAUVADET 

Conseil Départemental de Côte d’Or Excusé 

Olivier GIRARD Conseil Départemental de Côte d’Or Présent 

Charlotte 
BOTTONI 

Conseil Départemental de Côte d’Or Présente 

Laure 
DUCOMMUN 

Conseil Départemental de Côte d’Or Présente 

Patrick 
GENDRAUD 

Conseil Départemental de l’Yonne Excusé 

Yves VECTEN Conseil Départemental de l’Yonne Excusé 

Nicolas LACROIX Conseil Départemental de Haute-Marne Excusé 

Patrick OLLIER EPTB Seine Grands Lacs Excusé 

Pascal GOUJARD EPTB Seine Grands Lacs Excusé 

Virginie LAURENT EPTB Seine Grands Lacs Excusée 
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NOM / 
PRÉNOM 

ORGANISME 
Présent / 
Excusé 

Wendy 
GUILBAUT 

EPTB Seine Grands Lacs Excusée 

Matthieu 
DELCAMP 

Parc national de forêts Présent 

Marine ROUECHE Chambre d’Agriculture Côte d’Or Excusée 

Céline SAGRES Chambre d’Agriculture Côte d’Or Présente 

Valentin BORGES Chambre d’Agriculture de Côte d’Or Présent 

- Chambre d’Agriculture de l’Yonne Excusés 

Vincent BOUGET Direction Départementale des Territoires de Côte d’Or Présent 

Quentin 
DEFONTAINE 

Office Français de la Biodiversité de Haute-Marne Présent 

Olivier MILLEY Office Français de la Biodiversité de Côte d’Or Présent 

Michel MAVY Fédération de pêche de Côte d’Or Présent 

Gilles MIOT Fédération de pêche de Côte d’Or Présent 

Martial GIL Fédération de pêche de Haute-Marne Excusé 

Arnaud MILLION Conservatoire d’Espaces Naturels de Bourgogne Présent 

Yohann 
BROUILLARD 

Conservatoire d’Espaces Naturels de Champagne-
Ardenne 

Excusé 

Romaric 
LECONTE 

Conservatoire d’Espaces Naturels de Champagne-
Ardenne 

Excusé 

Fabien PONCHON DREAL Bourgogne Franche-Comté Excusé 

- Agence Régionale de Santé Bourgogne Franche-Comté Excusés 

Éric TRIBOULET 
Office National des Forêts 

Communauté de Communes Auberive, Vingeanne, 
Montsaugeonnais 

Présent 

Michel BERNIER Syndicat d'Adduction d'Eau de Chambain et Buxerolles Présent 

Emeric ROGER Syndicat d'Adduction d'Eau de Combe Noire Présent 

Laurence 
TOULOUSE 

Commune de Beaulieu Présente 

Olivier 
GUILLEMAN 

Commune de Chamesson Présent 

Roland LEMAIRE Commune de Châtillon-sur-Seine Présent 

Jean-Pierre CLERC Commune de Billy-lès-Chanceaux Présent 
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NOM / 
PRÉNOM 

ORGANISME 
Présent / 
Excusé 

Philippe 
LECOEUR 

Commune de Quemigny-sur-Seine Présent 

Christian 
CHALIER 

Commune de Rochefort-sur-Brevon Présent 

Georges MORIN 
Commune de Brion-sur-Ource 

Syndicat des Eaux de Brion-sur-Ource 
Présent 

Alain 
GALLIMARD 

Commune de Beneuvre Présent 

Florence 
BOUCHARD 

Commune de Semond Présente 

Alain 
SALLOIGNON 

Commune de Bure-les-Templiers Présent 

Gérard 
MALNOURY 

Commune de Brémur-et-Vaurois Présent 

Damien 
DONDAINE 

Technicien rivière Ource EPAGE  Présent 

François-Xavier 
LOUCHET 

Technicien rivière Seine EPAGE  Présent 

Léonard 
CLUYTENS 

Technicien rivières Laignes et Aube EPAGE Présent 

Ondine CAREL 
Animatrice captages et chargée de missions milieux 

aquatiques EPAGE 
Présente 

Salomé DITTIERE Animatrice ZH et érosion-ruissellement EPAGE Présente 

Lauriane 
PITOIZET 

Secrétaire-comptable et chargée de communication 
EPAGE 

Présente 

 

Ordre du jour 

 

❖ Rappel du CTEC - Fonctionnement de l’EPAGE, 

❖ Présentation du bilan du CTEC à mi-parcours, 

❖ Présentation des actions engagées en 2022 et prévisionnelles 2023, 

❖ Témoignage de M. François-Xavier LOUCHET, technicien rivières à l’EPAGE Sequana – Projet 
de restauration du site du moulin Lemoine à Châtillon-sur-Seine, 

❖ Témoignage de M. Léonard CLUYTENS, technicien rivières à l’EPAGE Sequana – Petite 
continuité et restauration de La Bèze à Buxerolles, 

❖ Témoignage de M. François-Xavier LOUCHET, technicien rivières à l’EPAGE Sequana – Projet 
de restauration du ruisseau de Cosne à Quemigny-sur-Seine, 

❖ Témoignage de Mme Salomé DITTIERE, chargée de mission zones humides et 
érosion/ruissellement à l’EPAGE Sequana – Restauration d’une zone humide à Chamesson, 
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❖ Témoignage de M. Damien DONDAINE, technicien rivières à l’EPAGE Sequana – Entretien et 
restauration de la ripisylve, 

❖ Témoignage de M. Valentin BORGES, Chambre d’Agriculture de Côte d’Or – Projet Eau et 
Agriculture Durables du Châtillonnais, 

❖ Témoignage de M. Léonard CLUYTENS, technicien rivières à l’EPAGE Sequana – Etude de 
modélisation des zones d’expansion des crues. 

Pièce jointe : présentation_COPIL3_CTEC_14032023 
 
 

Points évoqués 

  
 
M. Philippe VINCENT, Président de l’EPAGE Sequana a introduit la réunion et a remercié les 
différentes structures pour leur déplacement. 
 
Mme Ondine CAREL (EPAGE Sequana) a remercié également tous les participants pour leur présence 
à ce 3ème comité de pilotage du Contrat de Territoire Eau et Climat (CTEC) Sequana. Elle a expliqué que 
l’objectif de la réunion était de rappeler les différents enjeux inscrits au Contrat, et de présenter le bilan 
du CTEC à mi-parcours, les actions engagées en 2022, les actions prévues pour l’année 2023. Un exemple 
par enjeu a été présenté sous forme de témoignage afin de rendre plus concret le type d’action que 
l’EPAGE réalise. 
 
Voici les actions qui ont été discutées pendant la réunion, par enjeu : 
 

● Enjeu 1 : Continuité écologique 
 
Concernant le projet d’aménagement du site Lemoine à Châtillon-sur-Seine, M. Michel MAVY 
(Fédération de pêche de Côte d’Or) souhaite savoir si la fosse présente sur la Seine en amont du moulin 
sera comblée. 
M. François-Xavier LOUCHET lui répond que les travaux d’aménagement morphologique concernent 
principalement la Douix. Les différents déversoirs seront comblés et la rivière retracée jusqu’à la 
confluence en aval du moulin. 
M. Philippe VINCENT en profite pour rappeler le soutien technique et financier de la commune de 
Châtillon-sur-Seine et des différents partenaires (AESN, EPTB SGL, CD21) sur ce dossier. 
 

● Enjeu 3 : Restauration morphologique 
 
M. François-Xavier LOUCHET remercie M. Éric TRIBOULET, Maire de la commune de Colmier-le-
Haut, pour avoir permis à l’EPAGE de réaliser les travaux de restauration sur le ruisseau de la Fontaine 
aux Chèvres, projet financé par le Parc dans le cadre du plan de relance 
M. TRIBOULET exprime le souhait que d’autres travaux soient effectués sur ce ruisseau afin qu’il soit 
restauré jusqu’à sa confluence avec l’Ource.   
 

● Enjeu 4 : Protection de la biodiversité des zones humides 
 
Suite à la présentation des travaux réalisés sur la zone humide de Chamesson et financées par l’AESN, 
M. Olivier GUILLEMAN (commune de Chamesson) se déclare globalement satisfait, même si le projet 
mériterait selon lui d’être étendu sur une plus grande surface et que quelques défauts ont été relevés dans 
la finition des travaux.  
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● Enjeu 6 : Diminution des pollutions diffuses des milieux aquatiques 

 
M. Olivier MILLEY (Office Français de la Biodiversité) s’interroge de la présence de l’entretien de 
ripisylve dans l’enjeu 6 et non dans l’enjeu 3.  
Mme Ondine CAREL répond que l’entretien de ripisylve contribue à la diminution des pollutions 
diffuses. 
Mme Anne-Sophie SUISSE (Agence de l’eau Seine-Normandie) précise qu’il s’agit de faire la distinction 
sur le niveau d’ambition. 
Suite à la présentation du projet Eau et Agriculture Durables du Châtillonnais (EADC), M. Arnaud 
MILLION (Conservatoire d’Espaces Naturels de Bourgogne) signale qu’il n’a pas reçu les statuts de la 
future association. 
M. Valentin BORGES (Chambre d’Agriculture de Côte d’Or) lui indique qu’ils ont été envoyés par 
courrier il y a environ 3 semaines et par mail à une de ces collègues. 
 

● Enjeu 7 : Limitation et prévention du risque inondation 
 
Concernant l’étude de modélisation hydraulique des zones d’expansion de crues réalisée sur le territoire 

de l’EPAGE Sequana, M. Olivier GUILLEMAN souhaiterait que les modélisations pour chaque 

occurrence de crue soient mises à la disposition des communes. 

M. Léonard CLUYTENS lui précise que les résultats de cette étude feront l’objet d’un porter à 

connaissance auprès des communes. 
 

● Récapitulatif technique et financier de l’état d’avancement des actions du CTEC 
 
M. Léonard CLUYTENS indique que d’un point de vue technique, depuis 2020, 71 % des actions du 
CTEC sont engagées avec dans le détail 21 % des actions du contrat qui sont terminées, 37 % qui sont 
en cours de réalisation, 13 % qui sont initiées, 18 % qui sont annulées ou bloquées et 11 % qui sont à 
initier. 
D’un point de vue financier, 48 % du budget total du CTEC a été engagé en 2022.  
Le bilan technique et financier de ce Contrat à mi-parcours est donc satisfaisant. 

 

M. Philippe VINCENT conclut la séance en remerciant l’équipe de l’EPAGE Sequana pour le travail 
effectué et l’avancement du contrat malgré les difficultés de recrutement et la charge conséquente de 
travail qui en découle pour les membres actuels de l’équipe. 

Il évoque ensuite la thématique de la continuité écologique qui nécessite beaucoup de concertations. 
Celles-ci permettent souvent d’aboutir à des réalisations malgré quelques points de blocage.  

M. Philippe VINCENT poursuit en remerciant les partenaires financiers et autres partenaires qui 
permettent à l’EPAGE d’initier toutes ces actions et précise que la structure a besoin du soutien de tous 
ces partenaires, notamment en vue de l’élaboration d’un nouveau contrat de territoire. 

Mme Stéphanie MODDE (Vice-Présidente de la Région Bourgogne Franche-Comté) remercie l’EPAGE 
Sequana pour le travail effectué en soulignant le dynamisme de l’équipe malgré ses effectifs restreints.  

Elle rappelle que la Région accompagne les différents acteurs concernés par les problématiques de 
quantité et de qualité de l’eau en complément des aides des autres partenaires. 

Enfin, Mme MODDE souligne l’intérêt de la Région pour le projet EADC et souhaite suivre son avancée. 
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Mme Michèle BRICE (Agence de l’eau Seine-Normandie) remercie elle aussi l’équipe de l’EPAGE pour 
son travail et le bilan à mi-parcours très satisfaisant du contrat, et assure un fort soutien de l’AESN pour 
le prochain contrat. 

M. Olivier GIRARD (Conseil Départemental de Côte d’Or) rappelle que le Conseil Départemental 
s’investit aux côtés de l’EPAGE Sequana sur les thématiques de la ressource en eau et la fonctionnalité 
des cours d’eau, et qu’il devrait entre autres être partenaire sur le projet EADC. 

M. Matthieu DELCAMP (Parc national de forêts) rappelle que plusieurs actions réalisées par l’EPAGE 
ont été financées par le Parc dans le cadre du plan de relance et affirme l’engagement du Parc national 
sur l’inventaire des zones humides sur l’Ource en Haute Marne. 

M. Philippe VINCENT en profite pour signaler qu’une extension du périmètre de l’EPAGE à d’autres 
communes de Haute-Marne pourrait être envisagée dans les années à venir et est actuellement en 
discussion. 

M. Olivier MILLEY (OFB) explique que le rôle de l’OFB est de rendre un avis technique dans le cadre 
des demandes réglementaires effectuées par l’EPAGE. Il signale également que, même si les cours d’eau 
en tête de bassin montrent une bonne résilience, ils sont néanmoins en sursis à cause des épisodes de 
sécheresse et doivent être protégés. 

M. Philippe VINCENT demande aux services de l’Etat chargés de l’instruction des dossier réglementaires 
d’accélérer autant que possible les procédures de manière à éviter de faire prendre du retard à la réalisation 
des travaux. 

M. Olivier MILLEY répond que l’OFB rend généralement ses avis techniques sous un mois. 

M. Olivier GUILLEMAN (commune de Chamesson) indique que l’“eau verte” (eau contenue dans la 
matière organique) est un levier sur lequel il faudrait travailler, cela permet le stockage du carbone ou 
encore la lutte contre les inondations. 


